



***Commission de l'agriculture,
des pêcheries,
de l'énergie et
des ressources naturelles
(CAPERN)***

Le livre vert pour une politique bioalimentaire

Mémoire de l'UPA de Valcourt

Août 2011

Présentation

L'UPA de Valcourt souhaite participer aux audiences de la Commission (CAPERN).

Notre Syndicat regroupe les producteurs et productrices agricoles des municipalités de Racine, Maricourt, Valcourt, Béthanie, Lawrenceville, Ste-Anne-de-la-Rochelle, Bonsecours.

La plus grande part des revenus agricoles de la région provient des productions laitière, porcine, bovine, ovine et acéricole.



CONSEIL D'ADMINISTRATION DE L'UPA DE VALCOURT
PRÉSIDIÉ PAR MICHEL BRIEN

Juillet 2004,
l'UPA de Valcourt
comptait 197 fermes
et le taux d'adhésion
était de 91 %.

Juillet 2011,
il y a 194 fermes et
le taux d'adhésion
est de 95 %.

Le pouvoir de se nourrir

L'UPA de Valcourt soutient la démarche présentée dans le livre vert, *Donner le goût du Québec*, dans la mesure où elle reflète notre vision de la future politique agricole et agroalimentaire du Québec. *Le pouvoir de se nourrir* repose sur une agriculture réalisée par une multitude de fermes, ancrées dans toutes les régions, fournissant à la population des aliments sains, produits dans une perspective de développement durable et d'équité.

Nos producteurs agricoles contribuent à l'essor économique du Québec et à la vitalité de notre région.

Si l'accréditation unique permet de rééquilibrer les forces en présence, elle est également un outil de cohésion qui facilite la tâche de ceux qui travaillent ou transigent avec les producteurs agricoles.

L'UPA de Valcourt, est un outil de cohésion au bénéfice de sa communauté. Au fil des ans, le Syndicat a permis aux producteurs agricoles sur son territoire de s'accomplir dans de grandes réalisations.

Protection de l'eau potable

Comme l'UPA de Sawyerville, précurseur en la matière, l'UPA de Valcourt s'est engagée à identifier de façon volontaire plusieurs puits d'eau potable sur les terres agricoles et chez les voisins de celles-ci, afin d'éviter la contamination par inadvertance. Depuis 2002, 296 pancartes ont été installées.

L'identification de puits...

- Évite de contaminer accidentellement les sources d'eau potable
- Rend plus sécuritaire l'épandage d'engrais et l'application de pesticides
- Contribue à la qualité de vie en milieu rural



*L'eau c'est la vie...
protège ton puits !*

Mise en valeur des plastiques agricoles

La situation de la récupération de plastiques agricoles a évolué en Estrie, en grande partie grâce à l'UPA-Estrie et ses syndicats de secteur.

Quoique plusieurs MRC tardent à mettre en place des programmes de récupération, la MRC du Val-Saint-François s'est impliquée en ouvrant notamment une section de l'écocentre à la récupération de plastiques.

Portes ouvertes

En 2005, 2006, 2008, 2009, 2010, l'UPA de Valcourt a présenté neuf fermes pour participer aux journées « Portes ouvertes sur les fermes du Québec ».

L'activité permet aux citoyens d'en connaître un peu plus sur le monde agricole. Les producteurs prennent plaisir à répondre aux questions des visiteurs, généralement très étonnés de ce qu'ils voient et de ce qu'ils entendent sur l'agriculture, les méthodes de production et les réalités de la vie à la ferme.

Achat local au Marché Locavore

L'UPA de Valcourt croit aux circuits courts qui participent à la vitalité économique des régions. Il soutenait déjà en 1998, la création d'une Table agroalimentaire pour la région du Val-Saint-François, prélude à la création du Marché Locavore. L'UPA de Valcourt a investi 5 000 \$ dans le projet.

Michel Brien, président de l'UPA de Valcourt, membre fondateur de la Coopérative de solidarité agroalimentaire de Racine et membre du conseil d'administration du Marché, avait la conviction que l'UPA de Valcourt pouvait contribuer à l'économie de sa MRC en mettant l'accent sur l'achat local. C'est ainsi que l'UPA de Valcourt a initié et soutenu la coopérative qui gère le marché Locavore, qui a pour mission de :

« Contribuer au développement socio-économique de Racine et du Val St-François en priorisant l'offre de produits régionaux et naturels de qualité qui répondent aux critères de l'agriculture durable tout en apportant un contexte commercial convivial favorisant la rencontre entre les consommateurs et les producteurs »

<http://www.marchelocavore.com/>